

Zeitschrift: Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses

Herausgeber: Alliance nationale de sociétés féminines suisses

Band: 16 (1928)

Heft: 287

Nachruf: M. le pasteur Frank Thomas

Autor: E.Gd.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

les peintures d'Anna Waser (fin du XVII^{me} siècle) et ira jusqu'à 1900. Ce que les femmes suisses ont autrefois produit de mieux dans le domaine des arts se trouvera donc réuni là. Les tableaux seront traités avec la plus grande précaution et seront assurés pour leur valeur complète contre l'incendie et le vol.

Causeries et démonstrations.

On nous prie d'attirer l'attention de nos lecteurs sur la série fort intéressante des causeries et démonstrations d'ordre scientifique, juridique, ou littéraire, qui auront lieu chaque jour, à la Saffa, de 15 à 17 h. et de 17 h. 30 à 18 h., sous les auspices de l'Association des femmes universitaires, et qui ne peuvent, faute de place, figurer dans le programme de Saffa. La place nous manque malheureusement, à nous aussi, pour en reproduire la liste complète; aussi devons-nous nous borner à faire figurer au *Carnet de la quinzaine* seulement celles de ces causeries et démonstrations qui seront faites en français.

Alliance internationale pour le Suffrage et l'Action civique et politique des Femmes

Bureau Temporaire de Genève (11, Cours de Rive)

27 août — 22 septembre 1928

Comme les années précédentes, l'Alliance ouvrira pendant quatre semaines à Genève, au moment de l'Assemblée plénière de la Société des Nations, un Bureau temporaire, destiné à servir de lieu de rencontre et de centre de ralliement à toutes les féministes de tous les pays, de passage dans cette ville. Et comme l'année dernière, ce Bureau est situé dans le local accueillant du Foyer du Travail féminin, 11, Cours de Rive. En effet, celui-ci non seulement se prête au mieux à des réunions de tout genre, thés, conférences, etc., etc., mais encore, de par sa situation à 3 minutes de la Salle de la Réformation où siège l'Assemblée de la S. d. N., il offre aux féministes un lieu tranquille où venir entre deux séances lire les journaux féministes, consulter les publications de la S. d. N., prendre une tasse de thé ou même un léger repas, donner un rendez-vous à une personnalité également de passage à Genève, demander un renseignement ou une adresse, etc., etc., Une machine à écrire sera à la disposition de toutes celles qui auraient des articles à écrire ou de la correspondance à faire, et comme les années précédentes, on pourra également obtenir dans ce Bureau des cartes d'entrées pour les Assemblées de la S. d. N.

Le service du Bureau, qui sera ouvert régulièrement toutes les après-midis de 14 à 18 heures, sera assuré pendant les premières semaines par Miss Clara Baumann, bien connue de toutes les féministes internationales, qui ont pu si souvent apprécier son concours, soit dans des Congrès et des Conférences de l'Alliance, soit l'année dernière à Genève à ce même Bureau, et par Frau Wex, secrétaire générale de l'*Allgemeiner Deutscher Frauenverein*, notre société affiliée d'Allemagne. C'est dire l'aimable accueil qu'y recevront toutes celles qui s'y rendront.

Pusieurs membres du Comité Exécutif de l'Alliance ont annoncé leur intention de venir à Genève au moment de l'Assemblée. Notre Présidente internationale, Mrs. Corbett Ashby, s'y trouvera en tout cas au début de septembre; plus récemment, notre vice-présidente, Mme Schreiber-Krieger, députée au Reichstag, nous a également fait savoir qu'elle comptait venir à Genève la deuxième semaine de septembre. Mme Malaterre-Sellier s'est également annoncée dès le 29 août, et nous sommes certaines que d'autres membres du Comité Exécutif seront aussi des nôtres à ce moment-là, apportant ainsi une aide précieuse à la Secrétaire générale, Mme Gourd. C'est dire quel centre intéressant et vivant de féminisme international

actif constituera ce Bureau de l'Alliance pendant le mois où Genève est vraiment la ville internationale par excellence.

Il est encore un peu tôt pour donner le programme des réunions, réceptions théâtrales, conférences, causeries, etc. d'ordre féministe qui seront organisés à ce moment-là, mais nous pouvons assurer que ce programme ne le cédera en rien comme intérêt à celui de l'an dernier. Nous pouvons aussi d'ores et déjà annoncer que le dîner offert aux femmes déléguées à l'Assemblée par les grandes Associations féminines internationales, qui est devenu une institution classique, aura lieu pendant la première semaine de septembre et qu'il ne constituera pas un des moindres attraits de toute la série de réunions d'intérêt féminin international qui aura lieu à Genève durant ces quatre semaines.

Nous engageons donc vivement toutes les féministes de tous les pays, qu'elles soient membres ou non de l'Alliance, à profiter des avantages que leur offrira ce Bureau, en s'y rendant dès leur arrivée à Genève. Cette prise de contact leur sera certainement précieuse, et nous leur souhaitons d'avance, au nom de l'Alliance, la plus cordiale bienvenue.

E. Gp.

IN MEMORIAM

Mme Lochmann-Savary

La mort de Mme Lochmann-Savary, décédée à Lausanne à la fin de juin, ne saurait laisser indifférent le *Mouvement Féministe*. Bien qu'elle ne fût affiliée à aucune de nos grandes Associations féminines, cette femme de bien, d'une remarquable unité de vie, grande par le cœur et par l'esprit, a fait honneur à notre sexe. Les circonstances de la vie ne l'avaient pas jetée dans la lutte quotidienne; aussi son activité s'exerçait-elle dans sa maison; cependant, par le rayonnement de sa pensée, par son don de sympathie, elle dépassait de beaucoup son foyer.

Une sévère éducation paternelle, la lecture assidue de Vinet, un sens aigu du devoir, un christianisme compréhensif et large, la fréquentation des hommes les plus distingués de son temps, philosophes, théologiens, littérateurs, tout en développant son intelligence, ses facultés de compréhension, sa culture, son jugement sûr et prompt, lui avaient façonné une âme ardente, faite de franchise, de droiture, exempte de toute sensiblerie, de toute lâcheté. Elle fut durant soixante ans attentive à faciliter en tout la tâche de son mari, ingénieur, chef d'arme du génie, chef du Bureau topographique fédéral; elle vécut intensément de ses joies et de ses soucis. Femme de soldat, combien elle aimait sa patrie! Comme elle suivait avec intérêt la vie du pays, comme elle s'enthousiasmait pour les bonnes causes, comme elle avait du chagrin lorsqu'une votation douteuse, une faute, une initiative maladroite jetaient quelque ombre sur le drapeau. Elle souffrait alors de rester inactive, impuissante parce que femme. Combien lui pesait sa minorité politique! Cette octogénaire, qui sut rester jeune parce qu'elle aimait son temps, la jeunesse, les idées nouvelles, était féministe; c'était pour elle une question d'élémentaire justice; «rien ne justifie, disait-elle, cette exclusion des femmes des affaires du pays; il n'y a pas d'argument qui milité contre le suffrage féminin.»

Parce qu'elle était de cœur avec nous, le *Mouvement Féministe* s'incline avec respect sur sa tombe.

S. BONARD.

* * *

M. le pasteur Frank Thomas

Au moment de mettre sous presse, nous apprenons le décès, survenu à Ragatz, de M. Frank Thomas, pasteur à Genève, et nous tenons à associer immédiatement nos regrets à ceux qui, de toutes parts, vont être exprimés à sa famille et à ses amis. M. Frank Thomas était, en effet, un féministe fervent et convaincu, et cela dès la première heure. Membre de notre Association genevoise pour le Suffrage, il a même fait partie pendant quelques années de son Comité, et a participé à toutes nos campagnes de propagande, mettant sans compter son talent d'orateur écouté et populaire au service de notre cause. Il n'est pas une de nos grandes Assemblées à

laquelle il n'a pas pris la parole, et il n'a jamais dédaigné d'autre part d'exprimer avec force ses convictions suffragistes dans des milieux plus restreints de la campagne. Enfin, combien de sermons d'inspiration suffragiste n'a-t-il pas prononcés, ouvrant ainsi les yeux à nombre de ceux qui avaient peine à comprendre que christianisme et féminisme ne sont pas forcément des termes opposés. Nous devons certainement à son influence une bonne partie de la sympathie que rencontre notre cause dans les milieux protestants évangéliques, et nous sentirons vivement la disparition de son appui et de l'autorité de son nom.

E. Gd.

De-ci, De-là...

Bureau International d'éducation.

Pour donner suite aux « Recommandations » du Comité d'Experts de la S. d. N., le Bureau international d'Education organise pour les membres du personnel enseignant un cours pratique, intitulé: *Comment faire connaître la S. d. N. et développer l'esprit de coopération internationale?* Ce cours aura lieu du 20 août au 1er septembre. D'éminents conférenciers, représentant plusieurs pays, y prendront la parole. Mentionnons au hasard: Mme Hallsten-Kallia, du Secrétariat de la S. d. N.; Mme Schmidt, M. Murette et M. Tait, du B. I. T.; Miss Georges, de la Croix-Rouge de la Jeunesse; M. Ernest Bovet, de l'Association suisse pour la S. d. N.; Mme la Comtesse de Heerdt, de l'Association néerlandaise pour la S. d. N.; Miss Celia Evans, de l'Association galloise pour la S. d. N.; Mme Widegren, de la Société pour la Paix des Instituteurs scandinaves, etc. De nombreux instituteurs français, espagnols et sarrois participeront au cours; le gouvernement espagnol et le gouvernement prussien y enverront chacun un délégué.

Une importante exposition de manuels, livres pour bibliothèques, cartes, graphiques, albums, illustrant le cours, sera ouverte gratuitement au public, du 21 août au 15 septembre, tous les jours sauf le dimanche, de 10 h. à midi et de 15 h. à 18 h., au Bâtiment Electoral, dans la salle de réception du Conseil d'Etat, gracieusement mise à la disposition du B. I. E. par l'Etat de Genève. La S. d. N., le B. I. T., la Croix-Rouge de la Jeunesse et d'autres organisations internationales y prennent part et des films illustrant leur œuvre seront montrés le soir.

Il serait à souhaiter que de nombreux représentants du corps enseignant suisse puissent assister à ces conférences.



Association Nationale Suisse pour le Suffrage féminin

Nouvelles des Sections.

LA CHAUX-DE-FONDS.

A notre Assemblée générale qui eut lieu dans le courant de juin, le rapport du Comité a signalé entre autres les « comités-thés » mensuels, le premier samedi du mois, à la Maison du Peuple. (Heureuses les sections qui ont leur local!) Le premier événement de l'année suffragiste fut le cours de présidence donné par Mme Vuillomenet: ce cours, très vivant et plein d'intérêt, a été suivi par trente-quatre personnes de tout âge et de situations variées: des institutrices, des écolières, des mères de famille et leurs filles, qui ont appris à présider, à faire des rapports, à les discuter, à dresser procès-verbal, après en avoir entendu la théorie d'après les meilleures traditions parlementaires. Le désir de toutes celles qui ont suivi ce cours est d'en suivre un second. Les autres événements furent l'assemblée de la Société cantonale, la vente d'orfèvrerie pour le fonds Leslie, la conférence de Mme Ginsberg sur la Société des Nations, l'entrée de la section dans l'Alliance nationale, et la présentation comme candidate à l'autorité tutélaire de Mme Vuillomenet. Le Grand Conseil n'a pas encore nommé de femmes-assezseurs; mais à Fleurier, Mme Jeanneret a obtenu 38 voix; l'assezseur nommé en a eu 45. Toutes les autres questions proposées à l'examen de la Section par le Comité Central ont été discutées; dernièrement, le Bureau s'est occupé des impôts payés par les femmes; un employé payé par notre Section relèvera dans les registres de la préfecture les sommes annuelles perçues, et le total des contributions fiscales féminines cantonales et communales pourra ainsi être fait. Ce sera très intéressant, tant pour la Saffa que pour notre activité future. — Le 23 juin, nous avons fêté nos vingt ans d'existence

par un modeste thé-anniversaire à Beau-Site. Deux des membres du premier Comité avaient répondu à notre invitation, et étaient venues de Neuchâtel pour revivre ces vingt ans de vie suffragiste; les autres avaient écrit, télégraphié, envoyé de superbes fleurs. La petite fête intime eut le charme attendu des fêtes de famille. Mme Vuillomenet résuma, d'après ses souvenirs et les procès-verbaux, toute l'activité de la Section, et l'on constata avec plaisir que bien des conquêtes avaient été faites: droit de vote ecclésiastique, électorat et éligibilité aux Conseils de prud'hommes, admission des femmes aux Commissions scolaires et à d'autres Commissions officielles, et enfin à l'autorité tutélaire, comme assesseur. C'est déjà un joli total en attendant le droit de vote intégral. Un communiqué envoyé aux journaux locaux après la fête fut remarqué par l'humoriste de *l'Impartial*, qui en fit l'objet d'un de ses articles quotidiens. Il releva la bonhomie et la sagesse de ces dames, dont le dernier mot (*Un jour viendra!*) « fleure, dit-il, l'espérance, comme un Coty de bonne marque! » La suite de l'article est très aimable pour les suffragistes, qui, peu habituées à être si gentiment traitées, vont repartir avec plus d'entrain pour la suite des événements.

M. W.

(Retardé.)

Alliance nationale de Sociétés féminines suisses

XXVII^{me} Assemblée générale à Berne

Samedi 1^{er} et Dimanche 2 septembre 1928

Bâle, juillet 1928.

MESDAMES ET CHÈRES ALLIÉES,

Nous avons le plaisir de vous inviter à notre XXVII^{me} Assemblée générale, qui aura lieu à la « Saffa », à Berne, les 1^{er} et 2 septembre prochain. Nous sommes heureuses de cette occasion de voir ainsi l'Exposition, et nous avons établi notre ordre du jour de telle façon qu'il reste suffisamment de temps pour cette visite.

Aucun vœu ne nous est parvenu. La conférence sur l'assurance-domestiques, qui avait été annoncée pour le samedi, ne pourra avoir lieu, la conférencière étant empêchée. Nous espérons reprendre cette question une autre fois.

Vu la forte participation des Bernoises à la Saffa, nous vous prions de renoncer autant que possible à des logements gratuits. Cependant, un certain nombre de ceux-ci restent disponibles. Pour loger dans les hôtels ou chez des particuliers (en payant), on est prié de s'adresser au bureau des logements de la Saffa. C'est à ce bureau que l'on doit s'annoncer à l'arrivée, et l'on recevra contre paiement un billet de logement. Étant donné les mauvaises expériences faites dans d'autres expositions, les hôtels n'acceptent aucune demande anticipée de logement.

Comme nous vous l'avons déjà communiqué, nous aurons, à la place du déjeuner en commun du dimanche, un souper en commun le samedi, au Restaurant sans alcool de la Saffa, la soirée restant libre pour visiter l'Exposition.

A 5 heures le samedi après-midi, causerie au Radio sur *l'Alliance des Sociétés féminines suisses*, par Mme Chenevard-de Morsier.

Nous vous envoyons également la carte de votre déléguée; cette carte doit être échangée AVANT la séance contre la carte de vote (carte bleue). Conformément à l'art. 6. des statuts, une déléguée ne peut pas représenter plus de deux Sociétés. La carte bleue ne sera délivrée que contre présentation de la carte blanche de déléguée, ceci étant notre seul moyen de contrôle.

Les Sociétés qui ne pourraient se faire représenter nous obligeraient beaucoup en nous prévenant de leur décision. A ce propos, nous rappelons que la Caisse des voyages de l'Alliance est prête à aider celles de nos Sociétés qui, encore jeunes ou numériquement faibles, craignent de trop lourdes charges financières. Les demandes doivent être faites AVANT l'Assemblée générale. D'autre part, nous serons très reconnaissantes aux amies qui voudraient bien penser à alimenter cette caisse. Adresser les dons et les demandes à notre trésorière, Mme Schindler, Oberer Quai, 6, Bienne.

Enfin, nous avons la joie de vous annoncer l'adhésion d'une nouvelle Société: la Section zurichoise de l'Association suisse des maîtresses de l'enseignement professionnel et ménager. Nous lui souhaitons la plus cordiale bienvenue.

Dans l'espérance de rencontrer à Berne le plus grand nombre de nos Sociétés alliées, nous vous adressons nos plus cordiales salutations.

Pour l'Alliance nationale de Sociétés féminines suisses:

La Présidente: E. ZELLWEGER.

La Secrétaire: E. LOTZ-ROGNON.

Carnet de la Quinzaine

Samedi 25 août:

BERNE (Saffa): Salle des Congrès, 9 h.: Ouverture officielle de l'Exposition. Représentation d'un festival de Mme Baezner-